



2023-2024

NOUVELLES

Tout en appuyant le développement durable, le RPIV a pour objectif de promouvoir la protection de notre île : ses paysages, sa biodiversité naturelle, sa richesse patrimoniale ainsi que son caractère champêtre et maritime.

Chers membres,

C'est avec plaisir que nous vous transmettons les nouvelles de l'année 2023--2024.

Le projet de l'année

Après une année de travail intense de démarchages auprès des organismes subventionnaires, le RPIV a terminé son année 2023 par l'achat du terrain Dugal. En consentant à la vente de son terrain, Madame Dugal a permis au RPIV de compléter la conservation d'une bande de près d'un kilomètre au sud, en face des battures de l'île. Celles-ci sont très riches en biodiversité et leur protection est essentielle.

Cette acquisition a été réalisée grâce aux subventions obtenues de la Fondation de la Faune du Québec (50 000 \$) de la Fondation Hydro-Québec (50 000 \$) et d'Habitat faunique Canada (21 000 \$). De plus Madame Dugal a procédé à la vente en effectuant un don au RPIV d'une valeur de 45 000 \$. Tout en favorisant les conditions d'achat pour le RPIV, cette donation a permis à Madame Dugal de participer à l'effort de conservation des terres de l'île Verte et de bénéficier d'un crédit d'impôt correspondant à cette valeur. Après avoir été une terre privée, le terrain Dugal est maintenant conservé à perpétuité par le RPIV et une demande est actuellement à l'étude afin d'obtenir une reconnaissance de réserve naturelle par le Québec.

Afin de répondre aux exigences des organismes subventionnaires et de permettre aux citoyens de l'île et aux touristes de profiter de ce site protégé, le sentier déjà existant menant aux battures a été légèrement réaménagé. Son entrée sera accessible dès le printemps 2024 via le chemin principal. Il sera annoncé par un panneau visible du côté sud du chemin principal. D'autres panneaux seront installés au bas du sentier, près des battures. En plus de décrire brièvement le milieu et d'inviter les visiteurs à respecter le site, les panneaux comporteront un code QR conduisant à un texte explicatif concernant les battures et à des photos placées sur le site Web du RPIV. Ce texte a été rédigé par Pierre-Henri Fontaine et son petit-fils Jérémie B. Fontaine, tous deux biologistes.

Les terres conservées par le RPIV comptent parmi les *1569 terrains privés préservés dans l'ensemble du Québec*. (La Presse, 17 mars 2024). Le RPIV, un organisme à but non lucratif, qui ne fonctionne qu'avec des bénévoles, est particulièrement fier de faire partie des organismes, petits

et grands qui se consacrent au mouvement de plus en plus dynamique de conservation au Québec.

Inauguration du terrain

L'inauguration officielle du terrain Dugal et des terrains avoisinants aura lieu le jeudi 11 juillet 2024. Des représentants et représentantes des domaines gouvernementaux et de la conservation, ainsi que des organismes subventionnaires se joindront aux citoyens qui souhaitent participer à cette visite officielle.

Conférence de Margot Héryoff

En collaboration avec le comité de la culture de la Municipalité de NDSB, dans le cadre d'une conférence offerte aux citoyens, nous avons accueilli à l'île Verte le 25 août 2023 Mesdames Margot Héryoff et Hélène Hamel, présidente et directrice générale de la Fondation Massawippi. Elles nous ont entretenus de leur expérience de conservation de terres privées dans leur région. Cette conférence a été complétée par la présentation Zoom de Madame Mélanie Lelièvre, directrice générale de Corridor Appalachien. Celle-ci a surtout abordé les questions reliées aux différentes options offertes aux propriétaires, aux avantages fiscaux et à la taxation des terres conservées. Cette conférence a attiré un bon nombre de citoyens et leur participation à la période de questions, ainsi que leurs commentaires ont démontré leur intérêt pour ce sujet.

Aspects administratifs

- Le RPIV a octroyé un contrat pour la refonte de son site Web à Monsieur Dominik Gagnon (ConceptsK), dans le but de mieux répondre aux nouvelles exigences technologiques.
- Le RPIV a rédigé une politique de protection des renseignements personnels et confidentiels afin de se conformer à la nouvelle loi 25.
- Le RPIV accompagne une propriétaire dans les étapes de contestation des taxes municipales d'un de ses terrains, lequel fait l'objet d'une servitude de conservation. Cet exercice a pour objectif de faire reconnaître par la MRC que la valeur d'un terrain conservé doit être évalué autrement : on ne peut appliquer la même pondération que pour un terrain vendable et constructible. Des démarches similaires sont en cours ailleurs au Québec et nous attendons les résultats avec impatience.

Les membres du conseil d'administration 2023-2024 :

Aline Grenon (présidente et coordonnatrice des projets spéciaux)

Gilbert Delage (vice-président)

Louise Deschênes (secrétaire)

Amélie Delage (trésorière)

Bastien Vézina, Yvon Mercier, Martine Primeau, Alix Prentki et Jérémie Fontaine (administrateurs).